

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Redacción y Administración: San Roque 3 - entresuelo

España 1'25 Ptas. al mes
Extranjero 2'25 id.
Número suelto 5 céntimos
Idem atrasado 10 id.

Palma de Mallorca, viernes 20 de Mayo de 1904

Núm. 393

Año II

(Retirado de la edición de ayer)

BARCELONA

Mallorquines en el Ateneo

D. Mateo Obrador

Copiamos del Diario de Barcelona:

«El escritor mallorquín que anoche ocupó la cátedra del Ateneo Barcelonés, dando la tercera de las conferencias organizadas para oír la voz de la vecina isla, es don Mateo Obrador y Bennasar, poeta, entusiasta lulista, literato pulcro, de abundoso lenguaje, enriquecido con multitud de expresiones castizas de frases y modismos mallorquines de grato sabor.

El objeto de su disertación fue estimular a los amantes sinceros de las venerandas glorias patrias a sacar por sí o mediante la formación de un plantel de jóvenes aptos para la interpretación de los viejos manuscritos, copias de los tesoros literarios catalanes dispersos en los archivos de Europa para publicarlos luego, poniéndolos al alcance de las fortunas modestas y de cuantos se dediquen a la meritoria labor de enriquecer y depurar el idioma.

El tema corresponde al estado actual del espíritu de Obrador, absorbido por los estudios lullianos. Podría decirse que así como el Rdo. don Antonio M. Alcover es el apóstol del diccionario de la lengua catalana, el conferenciante de anoche es el campeón de esa idea de redimir del olvido y el abandono a tantas docenas de obras en cuyas páginas vive el alma de la antigua Cataluña.

«Los escritores modernos de Cataluña, Valencia y Mallorca—dice Obrador—en los trabajos de erudición, cuando hemos tenido que referirnos a nuestra literatura histórica—hablando en términos generales y con pocas excepciones—nos hemos contentado con citar de memoria, fiándonos de la tradición ya consolidada; como aquellos que hablan pomposamente de la esonora habla de Lacio sin saber apenas mil ocasiones de poderosos vencer plenamente de que muchos de nuestros poetas y literatos de bastante nombradía, laureados con flores, y aureas plumas, y capullos, mantenedores de certámenes, autores de libros voluminosos, disertantes y hasta críticos, muy considerados dentro de nuestro renacimiento, no han tenido apenas ocasión, ni se han esforzado mucho en buscarla a muchos de los primeros clásicos catalanes: no los han leído.»

«Dentro de nuestra actitud literaria—dice en otro párrafo—puede notar el más superficial observador este contraste y desnivel entre la producción moderna, cada día más variada y abundante, y la escasez y rareza y menguada divulgación de nuestra literatura histórica, que debiera servir a la primera de fundamento y norma. Esto resulta en manifiesto perjuicio y desventaja de cuantos hablamos o escribimos en catalán comparados con aquellos que hablan o escriben en castellano, en italiano, en francés o en cualquiera otra de las lenguas literarias de Europa. Los literatos y poetas franceses, italianos o castellanos—por no citar otros ejemplos—pueden tener a mano en su gabinete de estudio, alineados en la librería, y por poco dinero, todos sus clásicos respectivos, así para deleitosa lectura de tanta influencia en la formación del estilo y el buen gusto, como para luminosa consulta, siempre utilísima, a menudo necesaria. Nosotros no: reducidos a lo moderno, llevamos encima—harto lo revelamos—el desconocimiento de nuestros propios escritores; y sufrimos las consecuencias de este vacío, de esta lamentable solución de continuidad entre lo antiguo y lo moderno de nuestro caudal literario. Las bibliotecas públicas no nos compensan sino muy parcialmente, ni nos remedian este mal, y siempre, hasta en el caso más favorable, solo a costa de molestias y pérdida de tiempo que nos traen y nos hacen prescindir de su ayuda.»

El señor Obrador pone de manifiesto cuán abundante y portentosa es la antigua producción literaria catalana desconocida y qué enorme desproporción guarda con la que se conoce, y lamenta que parte de esta para llegar

a nuestras manos haya tenido que ser desmenuada por las de eruditos extranjeros, si bien con estricto espíritu de justicia advierte que don Mariano Aguiló y otros han hecho también labor de divulgación de las obras catalanas antiguas, y en algunos casos con gran esmero.

«De seguir como hasta ahora—exclama en uno de los últimos párrafos—dedicando atención casi exclusiva al aumento y mejora de la producción nueva, olvidados y desentendidos de la antigua, nos quejamos de que nos falte carácter y originalidad, de que en nuestra fase actual se observe una tendencia a la imitación forastera, al exotismo, una ausencia de color y de savia propia, un lenguaje y estilo resabiados que no tienen de catalán sino la epidermis, pero no la fibra interior, la encarnadura... en una palabra, de que entre las diversas autonomías a que resueltamente aspira Cataluña, no la hayamos puesto ya en condiciones de merecer y alcanzar también su autonomía literaria.»

El conferenciante fué interrumpido varias veces por los murmullos de aprobación y aplausos. Estos se prolongaron buen rato al terminar la lectura. El señor Obrador fué muy felicitado.

Ferrándiz y su presupuesto

El general Ferrándiz dá estos días la última mano al presupuesto de Marina para 1905; aun cuando desde luego pensó ajustarlo al proyecto de reorganización de servicios presentado a las Cortes, en los principales puntos que éste comprende y que había de tener en cuenta el ministro, ha introducido algunas modificaciones.

A juzgar por los informes de los propios marinos, el general Ferrándiz suprime los tres departamentos marítimos, centralizando la jurisdicción que compete a los capitanes generales, pero respeta de su actual estructura algo que reclama la defensa y servicio de nuestras costas.

La centralización de la jurisdicción afectará casi por entero a la Marina mercante, pues en lo militar se mantendrá una organización análoga.

Respecto a las plantillas, dícese que no se reducirán en la forma primeramente proyectada, huyendo de las excedencias, por la situación precaria del personal de la Armada.

Las demás reformas, si bien atenuadas con relación al plan primitivo, respáltase el ministro en su nuevo presupuesto, y son, en sentir de los marinos, tan estériles como trastornadoras.

«Todo en ellas—dice el «Diario de la Marina»—queda reducido, en primer lugar, a cambio de nombres, que hartos estamos de saber que en nada modifican las cosas, y después a variaciones de organismos que no han de producir sino mudanzas de oficinas con su correspondiente trasiego de mesas, pupitres y tinteros.»

Comisión Provincial

Ayer esta Comisión celebró sesión. Estuvo presidida por el Sr. Alcover y asistieron los Sres. Vidal y Aguiló.

Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Alayor, Binissalem y Selva, respectivamente al año económico de 1899 a 1900.

Se procedió al examen de las cuentas de fondos municipales de Santa Eugenia, respectivamente al año económico de 1899 a 1900, acordando informar que se pueden aprobar.

Se acordó fijar los precios que deben regir para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos a las tropas del Ejército y Guardia Civil.

Se acordó admitir en el departamento de dementes a algunos sujetos y en la Misericordia a una niña hija de unos vecinos de Lluçmajor.

Se autorizó a unos consortes, vecinos de Pollensa para que puedan prohibir a otros expositos.

Accediendo a lo solicitado por el Alcalde de Pollensa se acordó encargar al arquitecto provincial que emita dictamen acerca de la segregación de varias casas sitas en la calle de la Neu.

Se acordó admitir en la Inclusa para su lactancia a varios niños.

Se resolvieron otros expedientes relativos a lactancia, se acordó el pago de varias cuentas y se levantó la sesión.

Junta de Sanidad

Anteayer a las cuatro de la tarde se reunió esta Junta en el Gobierno civil de la Provincia, bajo la presidencia del Vicepresidente D. Miguel Berga; asistiendo los señores Losada, Samir, Martorell (D. Gabriel), Gnasp, Ribas, Rover, Perez Dalmau, Escalás, Socías, Munar, Bosch, Martorell (D. Bernardo) y Matas que actuaba de secretario.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

El señor Presidente manifestó debía hacerse la propuesta para el nombramiento de Subdelegado de Medicina del distrito de la Catedral, el señor Losada salió del salón. El secretario leyó los artículos de la Legislación Sanitaria que hacen referencia al asunto, y también a la única instancia presentada que lo fué por el Dr. D. Eugenio Losada, en vista de que reune las condiciones legales se acordó proponer al señor Gobernador, el nombramiento a favor del solicitante.

El señor Munar propuso a la Junta se ocupase en el estudio de las dos proposiciones siguientes:

1.ª Que se constituya una Comisión permanente especial, para todo el tiempo que las circunstancias lo exijan, encargada de proponer a la autoridad gubernativa las medidas más racionales y eficaces para la pronta extinción de la rabia que hace ya cuatro años parece haber tomado carta de naturaleza entre la raza canina de esta isla, y cuya existencia se revela de cuando en cuando por lamentables desgracias.

Esta Comisión debe vigilar el exacto cumplimiento de las medidas dictadas, con ayuda de las autoridades.

2.ª Rogar al Ilmo. Sr. Gobernador civil de esta provincia que tome la iniciativa para fundar en esta capital, y con carácter provincial, una Junta de defensa contra la tuberculosis, análoga a las que funcionan en muchas ciudades con igual objeto, cuya acción podría extenderse a combatir las demás enfermedades infecciosas y contagiosas, que gracias a los progresos de la ciencia son consideradas hoy como evitables.

La simple enunciaci6n de estas proposiciones me dispensan de entrar en consideraciones para demostrar su capital importancia y el grado de cultura que hemos alcanzado nos impone ya la obligaci6n de asociarnos a esa cruzada internacional y eminentemente humanitaria contra esas terribles plagas, azote de todos los paises, de todos los climas, y de todas las edades y condiciones sociales, y contra las cuales pone cada día la ciencia en nuestras manos armas progresivamente más eficaces.

El mismo señor Munar apoyó la importancia de las mencionadas proposiciones, leyendo una estadística sanitaria de Alemania en donde con más empeño se ha combatido la tuberculosis con resultados muy favorables.

Después de amplias discusiones se acordó aprobar en principio ambos extremos y encargar a la Junta permanente estudio el modo y forma de llevar a la práctica energicas medidas con objeto de extinguir la hidrofobia y aminorar los estragos de la tuberculosis.

No habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Federaci6n agricola

La Federaci6n Agrícola Catalana Balear ha dirigido a S. M. el Rey el siguiente telegrama: «Excmo señor duque de Sotomayor, Mayordomo Mayor de Palacio.—El presidente de la Federaci6n Agrícola Catalana Balear ruego a V. E. se sirva manifestar a S. M. el Rey que el Consejo de la Federaci6n, en reuni6n mensual ordinaria del 3 del actual, acordó por unanimidad elevar a S. M. en el día de San Isidro Labrador, nuestro Santo Patr6n, su respetuoso ruego de que se digne aceptar la presidencia del 7.º Congreso Agrícola que en la villa del Vendrell celebraremos los días 22 y 23 del actual, elevando al mismo tiempo la más ferviente felicitaci6n al primer agricultor de España por sus manifestaciones de simpatía a todas las clases agrícolas en su primer viaje por nuestra tierra.—Laudicio Soler y March.—»

La referida federaci6n celebrará este año su congreso anual en Vendrell, los días 22 y 23 del actual, habiéndose hecho rebajas de precios para asistir al mismo.

La intervenci6n de China

Conversaci6n con un mandarin.—El general Ma y el general Mu.—Los japoneses en el ejército chino.—Manejo de los «boxers».—Probables conflictos.

Los últimos despachos telegráficos y las cartas que llegan del Extremo Oriente dan cuenta de la extraña actitud en que se ha colocado China, concentrando sus tropas, bajo las órdenes del general Ma, en la frontera manchúrica.

«¿Quién es el general Ma? En Occidente poco ó nada sabemos acerca de las personalidades políticas y militares del Celeste Imperio, por lo que un periódico francés acudió en demanda de informes al mandarin Eu King, primer secretario de la embajada china en París.

«Dejamos la palabra al diplomático amarillo.

«El general Ma es un veterano militar que se distinguió notablemente durante la última guerra con el Jap6n por su habilidad en resolver las dificultades estratégicas.

A este propósito, referirá una cómica errata tipográfica que ha dotado a China de un nuevo general. Ciertos periódicos, entre ellos el New York Herald, han hecho mención de un nuevo caudillo que dirige el ejército del Petchili: el general Mu. Ahora bien, los generales Ma y Mu son una misma persona; sin duda un reportero al cerrar mal en sus cuartillas la a de Ma, dió ocasi6n a que el telegrafo y la prensa inventaran un nuevo guerrero que jamás existió, tanto más terrible cuanto que todo el mundo desconocía sus intenciones y el lugar en que acantonaba sus tropas.

La misi6n que desempeña Ma es bastante secundaria, pues, aunque dirige las tropas regulares del Petchili, está sometido a la autoridad del virrey de Tien-Tsin, funcionario que tampoco puede resolver nada sin mandato de su Gobierno. Si contraviniera las órdenes recibidas, recibiría el castigo supremo, pues el Gobierno Imperial se muestra decidido a conservar la neutralidad.

Además el general Ma cuenta escasamente con quince mil hombres, efectivo de notoria insuficiencia para emprender la ofensiva contra los rusos. Ciertamente que los chinos sienten vivas simpatías por los nippones, nuestros hermanos de raza, y que sus triunfos envanece y alienta a mis compatriotas. Y en esto estriba el punto negro de la presente situaci6n. Los que conocen la historia china saben que en el Celeste Imperio se producen con frecuencia arrolladores movimientos de opini6n, que ningún Gobierno puede contener si degeneran en verdaderos trastornos revolucionarios. Sirva de ejemplo lo acontecido en 1900: los boxers se sublevaron y el Emperador a duras penas logró dominar la exacerbad6n popular.

Supongamos que, debido a las exhortaciones de ciertos sacerdotes budhistas ó tsuistas y a la organizaci6n formidable de las sociedades secretas, estallara una nueva rebeli6n en la que los rebeldes atacaran a los rusos, y que éstos, considerando el incidente como una declaraci6n oficial de guerra, hicieran al Gobierno imperial responsable de los actos hostiles de que fueran objeto, tratándonos cual á beligerantes; entonces, en este caso y sólo en este caso, tendríamos que defendérsenos uniéndonos a la causa del Jap6n!

«El ejército chino cuenta con un numeroso contingente de oficiales japoneses, y creo oportuno añadir que durante los últimos cuatro años hemos aprendido no poco de nuestros antiguos enemigos. ¿Por qué echármolos en cara? Fas est ab hoste poteri.»

La conversaci6n del periodista francés con el secretario En King afirma los temores de una próxima intervenci6n de China en el conflicto ruso-japonés.

Quizás, juzgando con relativa candidez, el Gobierno imperial no sea partidario de la hostilidad contra Rusia, pero se declarará impotente para reprimir un impulso popular favorable a los japoneses.

Y la experiencia nos demuestra que en China, más que en ninguna parte, es cierto el proverbio «lo que el pueblo quiere, Dios lo quiere».

Del viaje regio

Frases populares

En el momento de asomarse S. M. el rey al balcón de las Casas Consistoriales de Cádiz en ocasi6n de dirigir cariñosos saludos a la inmensa masa popular que llenaba la plaza, en medio de la ingente multitud, se destaca una bigarrera y, terciándose el pañuelo de flores, con todo el angel de las mozas del barrio, dice con el más grande de los desenfados: «Mira hijo, por la gloria de tu padre, abre el Astillero!»

En las inmediaciones de la Catedral de Cádiz, subido un chiquillo en el año de una palmera victoriosa de una manera tan desolosa, que le miró el rey, y miyo satisfecho el imberbe zigalón, le dice: «¡Idolo de frit á frente!»

Uno de los guardias cilgas que se halla en un balcón de la Catedral, le dirige miradas centelleantes de cólera, y el barbián repone muy desenfachado: «¡Toma!»

«Me va a V. a Comer? Se lo he dicho, ¡por que ni éni yo tenemos padre!»

Regresa S. M. de la inauguraci6n del Hospital Mora, y al cruzar la calle de San Rafael una mujer dirigiéndose a otra que en un balcón le preguntaba a grandes voces: «Comadre! Dígame V. qué le lle pareció el Hospital? ¿Qué es lo que le ha gustado más?»

«So mal angel!—¡Plicó agallá!—Yo lo e confesé? El va má contento; pa mi que lo que me le agustó, con e agtreo que del e sta maná lleve dentro del cuerpo, con las camas!»

Dalabras reales

Oyendo en los talleres de la Constructora Naval, las instancias que en demanda de protecci6n le dirigitan los señores de la Junta, contestó con vivas:

«Todo esto es hermoso y magnífico, hay que levantarlo y protegerlo porque vale mucho. ¡Viva!»

Admirando los modelos de las construcciones del Astillero de la Transatlántica, se vio a los obreros que lo rodeaban y les dijo con expresiva franqueza: «¡Que manos tan hermosas las que hacen estas obras!»

Examinando la carta geográfica del cielo, en cuya formaci6n ha adquirido tanto

renombre y prestigio el Observatorio de San Fernando, uno de los cerros palatinos que, reloj en mano, con los minutos de la visita, distrajo la atención de S. M., que contemplaba el plano y atendía las explicaciones, diciéndole:— Señor, que tenemos que ir a otra parte!— A lo que el rey contestó:— Déjeme usted; la tierra la veo todos los días; el cielo sólo aquí puede verlo en toda su hermosura!

Así deben hablar siempre los Reyes y así deben sentir; y cuando tienen la fortuna de traducir en obras estas frases, es cuando merecen que el pueblo sienta la simpatía y respeto que despertó en Cádiz D. Alfonso XIII en su visita, y que puede resumirse en las siguientes frases que oímos en el muelle a un pobre botero, al embarcar S. M. en la noche del día 5; despedida y bendición popular que debe iluminar los futuros derroteros con la claridad de ana bengala encendida por el ingenio y la gracia de Cádiz:— ¡Adiós, hijo; adiós! ¡Dios quiera que no te echen a perder.

JUAN DE V. TORRES.

chura, (Mehedia, á C. uita) desde los 34°20' latitud Norte, hasta los 35°54'. Todo este territorio, que comprende el Rif, las tierras de Beni Hassan, el bajalato entero de Tánger, con las tribus de Anghe, Zabel, Beni-Gorfel y Beni Artos, constituirá, pues, no dominio, pero sí lo que determina como protectorado de España, con representante español residente, al modo de Francia en Túnez ó de Inglaterra en Egipto.

Ignórase el fundamento de estas noticias, ni hay medio alguno de averiguarlo, puesto que las negociaciones se llevan con la mayor reserva.

Pero por tratarse de un asunto de tantísimo interés para España, transcribimos á beneficio de inventario la información del periódico inglés, y dejamos los comentarios correspondientes para cuando puedan fundarse sobre una base cierta.

Juntas de reformas sociales

Por el ministerio de la Gobernación se ha remitido á los Gobernadores civiles la siguiente Real orden:—

«Vista la comunicación remitida á este Ministerio por el Instituto de Reformas Sociales, y con objeto de evitar en lo sucesivo torcidas interpretaciones respecto del funcionamiento de las Juntas locales en lo relativo á la inspección que les está encomendada por la Ley de 13 de Marzo de 1900 sobre el trabajo de mujeres y niños; S. M. el Rey (Q. D. G.) se ha servido disponer:—

1.º Que conforme á lo determinado en el art. 32 del Reglamento para la ejecución de dicha Ley, no es preciso que la inspección que deben ejercer las Juntas locales de Reformas Sociales se verifique por todos sus delegados siendo indiferente para sus efectos, y, por tanto, para los del recurso de alzada, que la denuncia se formule por uno ó por varios Inspectores; y

2.º Que para resolver las alzas que en esta materia se interpongan contra los acuerdos de las Juntas locales ante las Juntas provinciales, deben atenderse éstas á la comprobación de la falta tenida en cuenta para dictar el acuerdo apelado.»

Crónica marítima

LOCALES

Ayer tarde salieron los vapores «Isa de Menorca» y «Cataluña» con destino á Mahón y Barcelona respectivamente.

Ambos embarcaron la correspondencia general y bastante pasaje.

—El vapor inglés «Clemmore» salió ayer para Sevilla, después de haber desembarcado 2.200 toneladas de carbón mineral para la «Isleña Marítima».

—Esta madrugada ha llegado el laúd «Bartolito», procedente de Torreveja é Ibiza, con un cargamento de sal.

—El vapor «Miramar» lo ha efectuado á las cinco, procedente de Barcelona, con la correspondencia, pasaje y carga.

Entre esta figuraban: unos 200 cestos de albaricoques traídos para fabricar pulpa y unas 30 cabezas de ganado mular y caballar.

—Hoy al medio día ha salido para Ibiza y Alicante, el vapor correo «Lulio», el cual regresará el próximo lunes de la semana entrante.

Viajeros

Entre los pasajeros llegados esta mañana á bordo del vapor «Miramar» procedente de Barcelona, figuraban: D. Matías Colom, D. J. Forteza y señora, D. Sebastián Trián, D. Baltasar Sastre, D. Jaime Solanas, D. Enrique Portas, D. Magdalena Monserrat, D. Juan Guinart, D. Margalita Sastre, D. Luis Paig, D. Antonio Cortés, D. Manuel Serra y señora, Don Joaquín Carreros y señora, D. Claudio Sampere y señora, D. Julio Roca y Don José Bosch.

—En el vapor «Cataluña» salieron ayer para Barcelona: D. Bartolomé Meliá, D. Francisco Miguel, D. Barolomé Sastre, Don Juan Vich, D. Manuel Comellas.

Crónica Religiosa

SANTORAL

San Segundo Pbro. y San Secundino mártires

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en el Socorro á la Virgen de los Desamparados. Exposición á las seis y media, en seguida misas rezadas durante la mañana; por la noche el ejercicio del Mes de Mayo, la novena de Santa Rita con sermón y la reserva.

Empiezan en el Oratorio de la Borauova en honor de la venida del Espíritu Santo. Exposición á las nueve y seguidamente tercia; á las diez, misa mayor cantada; por la tarde á las cinco matines, Mes de Mayo y la reserva.

Miguel Cererols

Participa á sus clientes haber trasladado su taller de cerrajería en la calle del Carmen núm. 33, en la antigua casa conocida con el nombre de «Ca mestre Jordá».

Ferías y Fiestas

Anoche se reunió la Comisión ejecutiva de Ferias y Fiestas, presidida por el Alcalde y con asistencia de los señores Bonnin, Castañer, Cirer, Quilada, Valenzuela, Rosselló, Peyró, Jaume, Martorell y Cortés.

Se convino en que deben organizarse varias Comisiones que cuiden de la recaudación de fondos, y redactar el programa de Ferias y Fiestas, que podrá modificarse si á ello obliga el resultado que obtengan dichas Comisiones.

Se acordó también repartir entre nuestros industriales, comercios, sociedades y algunos particulares una circular, invitándoles á que contribuyan con su óbolo á la realización de las Ferias y Fiestas; nombrándose también siete Comisiones compuestas de seis vocales cada una para que recojan á domicilio los donativos con que quiera cada cual contribuir.

Se acordó igualmente dirigir una circular á cada uno de los Señores de la Junta general, para que digan la manera como piensan contribuir á los festejos las sociedades ó entidades que representan.

En cuanto al emplazamiento del Real de la Feria, se acordó levantar planos del sitio donde se emplazó el año pasado y de las explanadas de la Lonja y Muelle, para mejor examinar cuál de los dos sitios reúne mejores condiciones para el caso.

Dada la consecuencia de que se encargue la Cámara Agrícola de la difícil organización de la exposición de ganado de toda especie, se acordó que el señor Alcalde y el señor Rosselló tuviesen una entrevista con el Presidente de dicha Sociedad.

Se trató de dar la mayor importancia posible al ramo de ferias, pensando en invitar á los payeses á que vengan á expendir sus productos respectivos.

Se acordó volverse á reunir el próximo martes, y se levantó la sesión.

Judiciales

En la Audiencia

Juicio por Jurados

Ayer á las once de la mañana se constituyó en la Sala primera de esta Audiencia, el Tribunal del Jurado para ver y fallar la causa instruida por el juzgado de esta ciudad contra Rafael Valent vecino de Andraig acusado de haber penetrado en la casa de su vecino Antonio Pujol, valiéndose para ello de una llave que antes había sustraído, apoderándose de cierta cantidad de dinero y alhajas, justipreciado todo en 545'50 pesetas.

El procesado confesóse autor del delito que se le imputaba.

Después de los informes pronunciados por el Teniente Fiscal don Carlos de la Quintana y el letrado defensor

don Damián Bauzá, y hecho el resumen por el presidente señor Fernandez, retiróse el Jurado á deliberar.

El tribunal popular dictó un veredicto de culpabilidad, considerando el delito como constitutivo de un robo por valor solamente de 263'50 pesetas ó sea el justiprecio de los objetos que fueron encontrados y quitándole la agravante de abuso de confianza si bien quedó asentada la de nocturnidad.

En su consecuencia el tribunal de derecho, dictó sentencia condenando á Rafael Valent á la pena de un año ocho meses y un día de prisión correccional, pago de costas y accesorias sirviéndole de abono todo el tiempo de prisión preventiva sufrida.

Suicidio en Pollensa

Ayer se recibió en el Gobierno civil de esta provincia, el parte suscrito por el comandante del puesto de la benemérita de Pollensa, dando cuenta de que el día 19 por la tarde, fué hallado ahorcado de una viga, en su propio domicilio sito en Can Llompart, el vecino de aquella villa Guillermo Cerdá Reus, casado, de 26 años de edad.

Hasta la fecha se ignoran los motivos que le indujeron á tomar tan criminal resolución.

GANGA

Por ausentarse su dueño, se vende un caballo andaluz, una galera nueva, unas guarniciones para tranco de caballos y un bonito perro bebel de ocho meses.

Informes: Arabí, 8; Carpintería.

Almacenes de Pañería

B. Gumbau é Hijos

NOVEDADES para la Temporada de Primavera y Verano.

Sastrería á la medida para CABALLEROS, MILITARES y SACERDOTES.

ELEGANCIA y ECONOMÍA

Jaime II 85 á 93

Escursach 16 y 18

CABALLO

Se vende uno negro, de ocho palmos y medio, de buenas condiciones para silla. Informarán en la Farmacia de El Terrero.

Alquiler

Está para alquilar el primer piso izquierda de la casa número 8 de la calle de Moréy. Informarán en la librería de Gasp.

ANUNCIANTES

Llevándose la Sección de Anuncios de LA TARDE por cuenta de la Administración, ésta ha acordado introducir positivas ventajas á los señores anunciantes.

TARIFA

A 0'10 pts. línea del ancho de una columna, - Precios módicos en anuncios permanentes

Anuncios mortuorios á mitad de precio

Los señores suscriptores disfrutarán un beneficio de un 30 por ciento sobre todos los anuncios que nos encarguen.

Para contratos y detalles dirigirse al Administrador de este periódico: San Roque 3, entresuelo

HORAS DE DESPACHO: De ocho á doce y media mañana, y de cuatro á ocho tarde.

ESTOMAGO

Las eminencias médicas profieren el **ELIXIR GIOL** a todo otro preparado.
Todas las enfermedades del estómago e intestinos SE CURAN INFALIBLEMENTE CON EL Elixir Ingluvina Giol
 principales farmacias. Por mayor: Farmacia GIOL. Barcelona

Los albañiles

El día de ayer

La cuestión de los albañiles, continúa en el mismo estado que estos pasados días.

Durante el día de ayer se registraron algunos incidentes desagradables que carecieron de importancia a causa de la pronta y eficaz intervención de la policía y guardia municipal.

Por la mañana se formaron varios corrillos en la plaza de Abastos, en los cuales se discutía acaloradamente entre los partidarios de uno y otro bando.

Sobre las seis y media de la tarde varios grupos se situaron en la Plaza de Santa Eulalia, colocándose frente a las obras que se efectúan en la Iglesia del mismo nombre y en la cual había unos cuantos obreros.

Varios de los huelguistas aplicaron a los que estaban en las citadas obras o que dejaban el trabajo, como así lo hicieron a los pocos momentos.

Después se dirigieron por las calles de Montesión y del Sol, en donde los inspectores señores Aparici y Perez, y el Comandante de la Guardia municipal señor Pascual, hicieron disolver a los grupos retrocediendo estos a la plaza de Cort.

Una vez en esta plaza comenzaron a silbar y a dar algunos gritos efectuándose varias detenciones de los que mas se distinguían por su actitud hostil.

En aquellos momentos pasó por aquel sitio el Gobernador Civil, señor Cedrón, de la Pedraja; el señor Guízar, Teniente Coronel de la Guardia Civil y el secretario del Gobierno Civil señor Martínez de Campo.

La fuerza pública obligó a los obreros a que se disolvieran marchándose estos en pequeños grupos por diversas calles comentando los sucesos.

Además de la policía y guardia municipal, había una pareja de la Guardia Civil moniada que recorrió las distintas calles en donde se efectúan obras y en las que se trabaja.

Los detenidos

Durante la tarde de ayer fueron detenidos Juan Taberner, Radó, de 28 años, domiciliado en el Coll del Rebasa.

Mafias Ferrer Campins, de 25 años, vecino de la calle de la Cordelería núm. 13.

Bartolomé Nadal Palmer, de 29 años, avecinado en la calle de la Fábrica núm. 71 del Arrabal de Santa Catalina.

Estas detenciones se efectuaron en la Plaza de Cort, verificándolas los agentes de vigilancia señores Comas y Perelló.

Dos de los detenidos, lo fueron por silbar e insultar a varios albañiles que trabajaban en una obra de la calle del Sol.

Por la mañana fué detenido también otro obrero llamado Guillermo Mateu Barceló, vecino del caserío denominado Secar del Real.

Este individuo fué puesto a disposición del señor Gobernador, ordenando éste después su libertad.

El día de hoy

Esta mañana a las ocho y media, hora que destinan para almorzar los obreros albañiles, se han reunido varios grupos de estos en las plazas de Abastos y Cort, comentando vivamente las detenciones que ayer se verificaron.

Hasta la hora de cerrar la presente edición no ha ocurrido el menor incidente desagradable.

JUSTA PROTESTA

Una comisión de vecinos de Santa Catalina, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, pero que nos reservamos, se ha acercado a esta Redacción para rogarnos se haga constar que es completamente inexacta la aseveración hecha por nuestro colega *La Última Hora*, en la información que publicó sobre el horroroso incen-

dio de las tres fábricas de Santa Catalina, y que dice «que algunos vecinos se negaron a facilitar sus cisternas para la extinción del fuego, así como también que no se pudiese aceptar las bombillas ofrecidas por el almirante inglés por carecer de agua en el Arrabal.»

Los vecinos de Santa Catalina protestan enérgicamente de las afirmaciones del colega, y declaran que no tan sólo tomaron una parte activísima en la extinción del fuego, sino que además ofrecieron toda el agua existente en los pozos y cisternas, siendo incomprensible que se sustente tal afirmación, cuando aquellos demostraron no estar desprovistos de los sentimientos de caridad que en tales trances sienten todas las personas.

Fiesta en el Arrabal

El próximo domingo, tendrá lugar en el Arrabal de Santa Catalina, la fiesta que anualmente se celebra, en honor al Santo Cristo de los Navegantes.

El programa de la misma es el siguiente:

A las siete y media de la mañana, tendrá lugar en la iglesia de San Magín la solemne bendición de un cuadro de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, costeado por algunas familias de dicho Arrabal, cantándose un solemne *Te-Deum*; acto seguido Horas y a las diez comenzará la misa mayor con sermón, que predicará el Reverendo señor don Francisco Oliver y Pagés.

A las seis de la tarde se verificará la procesión de costumbre, que recorrerá el siguiente itinerario:

Saldrá por la puerta principal y seguirá por la calle de San Magín, plaza del Puente, calles de Espartero y de Mir, plaza del Progreso, calles de Dameto y Barrera, plaza de la Navegación, calles de Soler y de Pursiana, plaza del Progreso, calles de Despuig, Caro, Soler, Fábrica, Ronda de Poniente, Pursiana, Pou, Rayo, Ronda de Poniente y de San Magín, entrando en la iglesia por la misma puerta de la salida.

Mercados

Inca

Con poca animación se ha celebrado el mercado de hoy. Los precios que han regido son los siguientes:

Almendrón los 42 klógs. a (id.)	77'50
Trigo los 70 litros a (id.)	19'00
Candeal a (id.)	19'00
Cebada a (id.)	11'50
Id Forastera a (id.)	10'50
Avena del país a (id.)	8'50
Id. foraster a (id.)	7'25
Garbanzos a (id.)	24'00
Maíz a (id.)	17'00
Habichuelas (confit) a (id.)	50'00
Id. blanca a (id.)	36'00
Erijoles a (id.)	36'00
Habas para cocer a (id.)	20'50
Id. ordinarias a (id.)	18'50
Id. para ganado a (id.)	18'00
Higos pasos (id.)	9'00
Azafrán, los 33 gm.	3'50

Mayo 19.

Municipales

A las siete de la tarde de ayer se reunió la Comisión de Obras tratándose los siguientes asuntos:

Se enteró de un oficio de la Sociedad alumbrado por gas «La Económica» interesando de la Comisión le manifestes si es admisible el estado del piso en donde se han verificado obras para la colocación de cañerías.

La comisión en vista del mal estado en queda el empedrado en los mencionados puntos ha ordenado que estas deficiencias deban ser corregidas por la indicada sociedad.

Se acordó pintar de nuevo el mingitorio de la Glorieta.

Se enteró del estado ruinoso de la casa número 8 calle 5 del arrabal, acordando ordenar su inmediato derribo.

En vista de la instancia presentada por el anterior contratista de piedras y sillares para las obras del Ayuntamiento; se acordó devolverle la fianza que tenía constituida.

Se concedieron avrios permisos para obras particulares.

El actual contratista de obras, pide si debe cobrar los arbitrios para la colocación de palomillas destinadas a la contención de los cables eléctricos.

La Comisión entiende que debe ser desestimada dicha petición.

Y no habiendo mas asuntos de que tratar se dió por terminada la sesión.

Gaceta del día

Nuestro encage

Recomendamos a nuestros suscriptores la lectura del prospecto *Ingluvina Giol* que se reparte juntamente con el número de hoy.

Viajeros

Esta mañana llegaron de Barcelona el Excmo. señor marqués de Zayas y don Joaquín Gabucio acompañado de su distinguida familia.

Por unas copas

Sobre las diez de anoche rñieron acaloradamente en la explanada del muelle, varios individuos, resultando uno de ellos con una herida en la ceja producida por uno de sus contrincantes con una piedra.

La cuestión fué motivada porque uno de ellos se negó a pagar unas copas que habían bebido por invitación del herido.

Se puso fin a la contienda porque un compañero de ellos que en aquel momento pasaba por dicho sitio intervino en la disputa convidándoles a echar un trago.

Sustracción

Por los inspectores de policía señores Aparici y Perez, fué detenido ayer tarde un sujeto convicto y confeso de haber sustraído diferentes objetos a una pupila de la casa de huéspedes denominada *C'en Gasparó*, en ocasión de haber pernoctado en la citada casa.

Con el atestado correspondiente ha sido puesto a disposición del señor Juez competente.

Ciudadanos

El juez instructor del Batallón Artillería de Mallorca cita al recluta Antonio Font y Oliver por haber faltado a la incorporación al ser llamado.

—El del Regimiento Infantería de Baleares número 1 cita al recluta Mateo Nicolau Colom y al excedente de cupo Sebastián Font Cabot.

—El del batallón Cazadores Alba de Tormes cita al recluta Miguel Ramis natural de Torres de Aleamadre, por no haberse presentado a dicho cuerpo.

Artistas

Procedentes de Barcelona han llegado esta mañana 47 artistas de la Compañía de ópera y zarzuela que debe debutar en el Lírico mañana sábado.

Importación de ganado

El vapor «Miramar» ha sido portador de unos veinte y cinco caballos y algunas mulas.

Venta de armas

El día primero del próximo mes de junio tendrá lugar en la Comandancia de la Guardia civil de Baleares, la venta en pública subasta de las escopetas ocupadas a infractores de la Ley de caza.

Vacuna

Hoy y mañana da doce a una de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico (Brosa 21).

Hay habitaciones separadas para las personas que desean ser vacunadas reservadamente.

Accidentes

En el predio «Son Suñer» mientras un joven llamado Jaime Balaguer estaba durmiendo a la sombra de un árbol, un carro que transitaba por aquellos campos le pasó por encima fracturándole la pierna izquierda.

Fué enseguida recogido y trasladado a la Casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia practicándole el médico señor Oliver la primera cura.

—Esta mañana en las inmediaciones de lo que fué Real de la Feria, un caballo atropelló a un muchacho de dos años llamado Jacinto Orell, produciéndole una herida en la cabeza.

En la casa de Socorro el médico señor Oliver le practicó la primera cura.

Juan Torrendell

En el vapor correo de ayer tarde salió para Barcelona, nuestro estimado amigo y compañero en la prensa don Juan Torrendell, que pasa a la ciudad condal con objeto de dar una conferencia en el *Ateneo Barcelonés*.

Cecandalo

Esta mañana en las inmediaciones de la plaza de San Francisco se ha armado la gorda, entre dos mujeres, cruzándose entre ambas toda clase de improperios, hasta que la oportuna intervención de varios transeuntes, ha hecho que las oradoras terminasen sus discursos.

Muchas gracias

Hemos recibido una artística papelería, anuncio de *El Elixir Ingluvina Giol*.

Para el señor Alcalde

Llamamos la atención del señor Planas acerca del pestilente olor que exhala una cloaca situada en la plaza del Socorro, en la esquina que forma con la calle de los Desamparados.

Telegramas

Desde Mukden

Madrid 19-22-50

Mukden.—El ejército japonés que avanza hacia Liac-Yang y Mukden puede ser calculado en 100.000 hombres.

Noticias de origen chino aseguran que otro cuerpo de ejército está ejecutando un movimiento enloivente, que tiene por objetivo la posesión del puente entre Liaoyang y Mukden.

Los japoneses han invadido completamente la Manchuria.

Créese por lo tanto que el plazo del mes de Septiembre imaginado por el general Kuropatkine como la época en la que habían de verificarse las grandes batallas si los japoneses hubiesen decidido operar a la defensiva en Corea, está ya descontado. Los hechos de guerra, sino decisivos, al menos muy graves tendrán lugar en lo que resta de Mayo y en todo Junio.

La época de las lluvias, que comienza en fin de Junio y dura todo el mes siguiente, interrumpirá indudablemente las operaciones que se continuarán en Septiembre. Créese que entonces comenzará en grande escala la ofensiva de los rusos.

Se considera que debe haber ya en la Manchuria unos 160.000 japoneses.

El Zar y las tropas

Madrid 19-23'35

San Petersburgo.—Ayer, después de pasada revista de inspección a las divisiones de artillería de Bielgorod, el Zar dirigió a las tropas una alocución, expresando la confianza de que ellas sabrán mantener el honor y la gloria de Rusia en la lucha contra un enemigo poderoso y valiente.

En Kharcof el emperador revisó los regimientos 12 y 121 de infantería el primer regimiento de cosacos de Oremburgo y el décimo cuerpo de ejército que salen para el teatro de la guerra.

Se está organizando por el ejército que opera en la Manchuria una compañía de aerostatos siberianos.

La neutralidad de China

Madrid 19-23

Los gobiernos de la Gran Bretaña y de los Estados Unidos han notificado al de Rusia, en contestación a una alusión diplomática sobre la beligerancia de China, que espeaban que aquella nación respetaría en absoluto la neutralidad del Imperio chino.

Ghinos y japoneses

Madrid 19-43

Shangai.—Los japoneses han enviado al virrey chino que reside en Mukden un despacho anunciándole haber tomado la ciudad de Antung para devolverla a China.

Ruegan al virrey que restablezca su gobierno en la ciudad e invitan a los comerciantes chinos a que regresen y reanuden sus negocios.

Orden de Alexieff

Madrid 19-23'5

El almirante Alexieff ha hecho publicar en toda la Manchuria una proclama anunciando que los chinos que den asilo a los bandoleros Kurgneses serán fusilados e incendiado su pueblo. Estos pasados días fué incendiado pueblo de Tsilanban entre Kurbine y Mukden, en virtud de la proclama.

El Consejo penitenciario

Madrid 19-24'15

Se ha constituido el Consejo Penitenciario, de reciente formación, bajo la presidencia del señor Sánchez-Toca.

El marqués de la Vega de Armijo hizo algunas observaciones que fueron tenidas en consideración por el Presidente.

Los estudiantes y el rey

Madrid 19-24'10

Una comisión de estudiantes, en nombre de las agrupaciones escolares, ha estado en el Palacio Real para saludar y cumplimentar al rey y a la Infanta.

A la salida del rey, los estudiantes le aclamaron con gran entusiasmo.

El Consejo de Ministros

Madrid 20-0'15

En el Consejo de Ministros celebrado ayer se ocuparon de los indultos que han de concederse y de varios expedientes sobre material destinado a Guerra y Marina.

Acordóse publicar el real decreto en el que se establecen las instrucciones para la forma como deben ascender los ingenieros de caminos, canales y puertos.

Continuó el examen de los presupuestos, que se habían suspendido en el Consejo anterior, quedando aprobados algunos de ellos; en otros se acordó disminuir varios aumentos que se habían consignado, especialmente para los ministerios de Guerra y Marina.

Marruecos y los Estados Unidos

Madrid 20-0'20

0'23

Tánger.—El cónsul general de los Estados Unidos, acreditado en esta plaza, ha presentado a Mahomet Torres una nota de su gobierno, en la que se hacen reclamaciones, por haber sido secuestrados por las bandas del salteador Raisuli varios súbditos norteamericanos.

Es esperada aquí una poderosa esquadra yanqui para apoyar las reclamaciones hechas.

Continuamente se reciben noticias del interior dando cuenta de que se cometen multitud de tropelías por los bandidos.

La autoridad del Sultán es completamente desconocida en muchas comarcas del Imperio, hasta el punto de que las tropas imperiales han tenido que retirarse de las ciudades en que formaban la guarnición, dejándola

abandonadas a merced de los salteadores.

Aquí se reconoce la urgencia de que por las potencias de Europa que tienen mayores intereses comprometidos, se adopten medidas que acaben con la situación anómala en que se vive.

En muchas ciudades, los habitantes, especialmente los extranjeros, se ven imposibilitados de salir al exterior, corriendo grave riesgo de caer en poder de las numerosas bandas que merodean por doquier.

Francia y el Vaticano

Madrid 20-0-25 0-30

Paris.—Se ha reunido el Consejo de Ministros para ocuparse del grave carácter que van tomando sus relaciones con la Santa Sede.

Los ministros examinaron detenidamente los documentos que han publicado los periódicos, en los cuales el Papa ha protestado energicamente de los precedimientos seguidos por el Gobierno francés primero con las órdenes religiosas después con el propio Vaticano.

Mr. Combes se ha mostrado inexorable en este asunto y ha acordado por unanimidad con sus ministros proceder a una rigurosa información, para averiguar la autenticidad de los documentos y cartas que llevan la firma del Secretario de Estado pontificio, Cardenal Merry del Val, y que han visto la luz pública en las columnas de los periódicos.

Si dicha autenticidad se comprueba, para lo que el embajador de Francia cerca de la Santa Sede presentará al Papa la correspondiente nota reclamando una categórica declaración, el gobierno francés está resuelto a retirar su embajador, Mr. Nissart, y romper definitivamente las relaciones diplomáticas con el Vaticano.

Al propio tiempo denunciará el Concordato y propondrá la separación absoluta de la Iglesia y del Estado.

Corren rumores de que se están llevando a cabo gestiones entre los elementos reaccionarios y nacionalistas, alentados por la actitud en que se ha colocado el Pontificado, temiéndose intenten fraguar alguna conjación que tenga por objeto dirigir sus ataques contra las instituciones republicanas.

Nafragio de un vapor español

Madrid 20-0-35

Comunican de Cardiff, que el vapor español «Sestao» que traía un cargamento de carbón fue abordado por el francés llamado «Circe».

El choque fué tan violento que el vapor español se sumergió con gran rapidez, penetrando el agua precipitadamente por el boquete que le abrió en la parte de las máquinas, la proa del «Circe».

Este lanzó inmediatamente sus botes al agua, logrando recoger con mucho trabajo al capitán y 17 marineros del buque sumergido.

Los otros cinco individuos que formaban la tripulación murieron ahogados.

Se ha comenzado la correspondiente información para averiguar las causas del siniestro.

Bombardeo de Port-Arthur

¿Buques a pique?

Madrid 20-0-40 0-45

Recibense noticias del teatro de la guerra, comunicando que el pasado lunes la escuadra del almirante Togo inició un bombardeo contra la plaza de Port-Arthur, que fué sostenido con grande

energía por las baterías de aquella.

El bombardeo duró algún tiempo, los buques japoneses se acercaron extraordinariamente a las baterías, las que con certeros disparos les obligaron a emprender un movimiento de retirada.

Varios torpederos rusos salieron en aquel momento por el canal, siguiendo a los buques japoneses por medio de rápidas evoluciones para evitar el efecto de los proyectiles, intentando lanzar varios torpedos.

Entonces fué cuando los acorazados japoneses «Shikishima» y «Asama», obligados por los cañones y los torpederos rusos a variar el camino penetraron en la sección del mar, que está sembrada de torpedos colocados por los marinos de Port-Arthur y cuya existencia se había ocultado cuidadosamente.

Los acorazados japoneses chocaron con las minas submarinas, produciéndose una violenta explosión, de cuyas resultas se sumergieron aquellos rápidamente.

El Obispo de Salamanca

Madrid 20-0-55

Salamanca.—Ha llegado el cadáver del que fué obispo de esta Diócesis P. Cámara.

El vecindario comenta su muerte, que ha sentido profundamente.

Hoy se han rezado gran número de misas por el alma de aquel.

La huelga de ferroviarios

Madrid 20-1

Continúa en el mismo estado que días anteriores la huelga de los ferroviarios.

Estos no cejan en sus propósitos de atropellar a cuantos compañeros encuentran a su paso, de quienes se sabe que trabajan.

Ayer tarde esperaron la salida de los obreros «esquirols», a quienes agredieron, causándoles algunos heridos.

Fuerzas de la benemerita, que acudieron al lugar del suceso fué también apedreada por los huelguistas, resultando con una grave herida en la frente un cabo de aquella.

Los guardias civiles tuvieron que dar varias cargas para desalojar a los revoltosos, a lo que estos se resistieron, trabándose una corta refriega, de lo que resultaron bastantes entusos.

La ben mérita logró detener a cuatro de los más fogosos, los cuales fueron inmediatamente ondrados a las prisiones militares.

Serán sometidos a un sumario riguroso.

Corrida accidentada

Madrid 20-1-5

La corrida de novillos verificada ayer tarde, resultó regular. Los toros mostraron mucho poder y voluntad.

El picador «Arriero» salió de la lidia con un enorme revolcón que le ocasionó la fractura de una costilla.

El banderillero «Chiquilin» sufrió un puntazo en una pierna que le inutilizó por completo para continuar.

El picador «Formalito» sufrió una conmoción, teniendo que ser retirado a la enfermería en mal estado.

Ferrovianos presos. — La empresa

Madrid 20-1-20

Han sido encarcelados veinte huelguistas ferroviarios.

La empresa ha manifestado que está pronta a entrar en negociaciones, transigiendo en algunos puntos, pero condicionalmente.

Mañana los ferroviarios celebrarán un mitin para tratar de

la manera como ha de solucionarse la huelga.

Dadas las corrientes de transigencia que se notan entre la empresa y los obreros considérase que pronto se normalizará la situación, y que la huelga que dará terminada.

El Consejo de Ministros

Madrid 20-1-30

El Consejo de Ministros celebrado ayer había despertado interés, por saberse las divergencias que reinaban en el seno del gobierno motivadas por la negativa del ministro de Hacienda a aceptar los aumentos que se consignaban en los presupuestos de Guerra y Marina.

Creíase con fundamento que surgiría una crisis.

La nota oficiosa que se ha comunicado a la prensa ha defraudado la expectación que reinaba.

Asegúrase que el Sr. Maura resolvió las dificultades que se ofrecían en la aprobación de los presupuestos parciales, logrando armonizar las divergencias entre los ministros.

El gobierno se ocupó detenidamente de las negociaciones que se entablarán brevemente para concertar un tratado de arbitraje con Portugal.

Nuestro embajador en Roma

Madrid 20-1-35

Roma.—Ha salido de esta ciudad directamente para Madrid el embajador español cerca de la Corte italiana Sr. Dupuy de Lome.

Crese que su salida obedece a haber sido llamado por el Gobierno de España para sustituirle, a causa de que se ausentó de Roma durante la estancia de Loubet en esta ciudad, cuando la visitó.

Este hecho había sido muy comentado en los círculos diplomáticos de Europa.

Huelga en Bilbao

Madrid 20-1-40

Bilbao.—Empeora la huelga de los panaderos, resistiendo caracteres alarmantes.

Secundan esta huelga los obreros de la cuenca minera. Las autoridades han tomado serias precauciones en vista de la actitud nada tranquilizadora y del gran número de huelguistas.

La opinión comienza a mostrarse alarmada pues se nota ya es asaz de pan.

El Congreso Naval

Madrid 20-1-45

Ha regresado a esta Corte el contralmirante Sr. Cervera para asistir al Congreso naval que se inaugurará el próximo sábado.

Un hombre herido

Esta mañana en la destilería de alquitranes que D. Juan Squau, posee en la calle de la Fábrica del Arrabal de Sta. Catalina, ha ocurrido lo siguiente:

Uno de los obreros ocupados en la descarga de mineral, ha resbalado ocasionándose una grave herida en el brazo derecho, por la cual manabagan hemorragia.

Auxiliado por el guardia municipal señor Berga, y el cabo de serenos señor Gilet, ha sido conducido a la dependencia de la Cruz Roja, en donde el médico señor Company, en vista de la importancia de la herida ha ordenado la traslación del herido al Hospital civil.

El herido llamase José Pons Calafal, tiene 32 años de edad, soltero, natural de Bújer y vive en la calle de Rodríguez Arias 15 de aquel Arrabal.

Imprenta de F. Guasp, Morey.

Sociedad Anglo-Española

De Motores, Casógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Bloks.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas grua.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

ELEGANCIA: Estético Universal Ramón. APROBADO POR LAS REALES ACADEMIAS DE MEDICINA Y CIRUGIA. El vendaje más higiénico y elegante que se conoce. Prenda hermosísima que se usa con sumo gusto, porque reducido el abdomen, da esbeltez al cuerpo. FORMAS ESCULTURALES, SOLTURA y ELEGANCIA en el vestir, se consiguen usando dicha prenda. Opúsculos gratis. CARMEN 39-1.º=BARCELONA

Pídase en farmacias VICHY FUENTE HERON—A 25 centimos—(Sin envase) Cura el estómago. Abre el apetito. Facilita la digestión.

Centro General de Negocios CONQUISTADOR 15 AGUSTIN FUSTER (procurador) Comisiones—representaciones—Cobro de créditos—Cobranza de letras, etc., etc. Asuntos judiciales y administrativos a tarifa fija.

GRANDES NOVEDADES Sedería, Artículos de fantasía Nueva sección de Lanillas, Alpacas Driles y Camisería ALMACENES SAN JOSE BRONDO ESQUINA BORNE

LA AUXILIAR FERRO-CARRILES DE MALLORCA Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 20 de Octubre de 1899. De Palma hasta Manacor y Felanitx: a las 7:40 mañana, 2 y 6:15 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx tarde. De Palma hasta La Puebla: a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:15 (mixto) desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma: a las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde. De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales), tarde. De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde el Empalme) tarde. De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde. BAÑOS de la calle de los Huertos Quedarán abiertos el sábado día 30 del corriente Abril.